

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

## Una noche terrible

(Arreglado del francés, expresamente para LA ALMUDAINA)

Ante la huida del sol que bajaba mágicamente sobre la campiña, presidiendo los conciliabulos alados de los emigrantes del otoño, Guerriot, la ardilla, considerando que sus nerviosas patas, que desde la aurora habían batido el espacio y enremado el follejo, estaban cansadas y que su bola de musgo erizada de ramitas estaba caliente y sólida, creyó ser buen el reposo.

Había corrido tanto durante el día, de las hayas a los avellanos, por sus caminos aéreos y sus pistas frondosas que el árbol de tupidas hojas que se balanceaba allí abajo con su ventruda copa, de ramas flexibles, le parecía mas hospitalario aún.

Apoyada sobre sus patas traseras, la cola en penacho, descascó con sus incisivos las avellanas, y con jabalinas su biólogo de rama en rama hasta su albergue.

Sus patas delanteras, con sus largas garras, separaron las pequeñas ramas que dificultaban la entrada y después de dar una ojeada a su alrededor para asegurarse de que ninguna enemiga la espía, desapareció, primero su cabeza y luego su cuerpo en la bola musgosa.

Momento después el pequeño, hucio inquieto y los dos ojillos vivos reaparecieron: después volvió a ocultarse y la rústica puertecilla se cerró sobre Guerriot que se durmió en su celda de musgo, medida al ritmo largo y suave del viento de la noche.

Guerriot había dormido... horas habían transcurrido cuando, de súbito sus orejas se pusieron tiesas, temblorosas y dispersó en un estremeamiento. Un ruido de patas raspando la corteza corrió a lo largo de la estaca unida al árbol donde había construido su celda: un enemigo, un asesino, subía el asalto de su habitación. Quien podía ser mas que Mustelle, la mara, de la banda nocturna de los bebedores de sangre, la prima de Grimpeal el turón y de Jusellina la guardiña cuyos asesinatos no pueden contarse.

El ruido se oía allí, bajo su residencia. El ruido cesó, empero el olor violento y salvaje de la bestia sanguiñaria preparando sus cachillos de marfil y sus puñales de ágata, perclibó a las puertas de su celda. ¿Cómo huir? ¿Por la puerta que las ramas formaban? ¿Cómo, si el enemigo estaba allí? ¿Cómo derribar la pared de musgo y de hojas entrelazadas? ¿Guerriot estaba prisionero!

Bruscamente, hacia la parte posterior de su celda, un crujido denotó la rotura del armazón y las fauces voraces de la mara, dominadas por dos ojos de fuego se lanzaron por el resacaño abierto. Resonó un agudo grito. El cuerpo de la ardilla, como un resorte fantástico rebotó sobre el lado opuesto, derribando la puerta; se lanzó al azar de la noche, atonitadamente, mientras que el aliento de la bestia que se arrojaba a su persecución resoplaba detrás de la ardilla.

Guerriot se agarró por una pata a una herna rama que se tendía como una mano cariñosa, que se dobló y crujió, pero resistió sin romperse y Guerriot se remontó hasta el tronco, oyendo el choque violento de un cuerpo más pesado contra el tronco del árbol. Desaparecida de temor, alucinada por las tinieblas, se volvió: los ojos de fuego la veían, la seguían, avanzaban sobre ella. Grito, grito, después, enloquecida, dió en el abismo de la noche un salto prodigioso, sufrió las bofetadas de las ramas flexibles se agarró a alguna parte, volvió a saltar más lejos, marró para despegar al perseguidor y otra vez, otro latigazo de una rama elástica aumentó su espanto. Estaba sobre una sólida rama, allí se acurrucó las patas crispadas, las orejas temblorosas y el corazón sobresaltado. ¿Dónde estaba el enemigo?

Era sobre una tupida encaña donde había ido a parar. Comprendió que allí podía ocultarse. Trepando agilmente árbol arriba, eligió una rama vigorosa en cuyo extremo se colocó y de un sólo movimiento, vertiginoso, de espiral, se elevó dentro las hojas como en una capa y se quedó colgando como una bola oscura, ledistinte, confundida entre las ramas vecinas. Pero por los estrechos resacaños, que dejaban entre sí las hojas de aquel mento improvisado sus ojos habituados a la obscuridad podían ver, y sus orejas ansiosas escuchar los rumores de la noche.

Dentro de un mazo próximo se escuchó un desgajamiento de ramas y Guerriot con sinietras intermitentes, descubrió la silueta flexible de su enemigo trepando por las ramas, recorriendo los árboles, husmeando las hojas, asándose a los brotes; registra su escondrijo, y silenciosamente prepara el golpe de gracia decisivo.

¡Ah! continuaba ella su escape, tendida la cola, arrojado el lomo, retorciéndose como nudosidad viviente de las ramas, llega a dos pies de distancia de donde Guerriot se encuentra; manifiesta más fuerza y salta más alto, siguiendo su pista, desfilándose luego con más suavidad, husmeando más largamente, Guerriot petrificada no se mueve, como muerta: sabía que su escondrijo era bueno y lo puso a prueba; pero, si el olor de las hojas no dominaba su refugio, si las narices de Mustelle no la engañaban, si la bestia fuese a descolgarse, tirándose sobre ella con los dientes y con las garras. Ni respirar oír. La rama perdonada iba Mustelle iba siendo más delgada, se balanceaba a su peso, Mustelle refinó más fuerte: se detuvo vacilante; después volvió grupas, descendió del tronco y trepó al árbol vecino para encontrar la pista que creía había tomado la perseguida.

guida. No encontró rastro. Entonces, husmeó de nuevo; parecía reflexionar, pero segura del retiro de la fugitiva, subió de nuevo a la encaña donde estaba Guerriot.

Un terror loco invadió a la ardilla: la noche y el silencio, mecidos por el viento, parecían mas profundos ¡Ah, el día, el sol! La mara tornaba a su busca como un asesino, entre el dédalo de ramas; Los buhos y los mochuelos atraídos por sus correrías chillaban y miaban, dos zorras refunfuñaban abajo: asesinos por todas partes. Guerriot, con los músculos crispados, seguía con mirada enloquecida sus evoluciones: se aproximaba, se aleja, volvía otra vez; en uno de los saltos, la rozó y temió ser descubierta, pero un instinto poderoso pero un pavoroso calambre la retuvo en su escondrijo.

Las bestias malhechoras, más inquietas y feroces, la acosaban siempre y Guerriot entre tanto no se daba cuenta que se acercaba el día que había de dispersarlas; las aves nocturnas una a una describieron amplios círculos; los zorros huieron al escuchar el canto de los mirlos; pero Guerriot no apartaba sus ojos de Mustelle que feroz y hambrienta la acechaba.

Pero cuando el océano de llamas del sol naciente sumergió todas las cosas en su dorada espuma, vencida Mustelle por la luz, se escondió, vació el vientre y hambrienta la boca, en las profundas sombras en que permanece el tupido del bosque.

Y al verla desaparecer a lo lejos gozosa Guerriot, saludando con una de sus vertiginosas piruetas al amigo sol, su salvador, volvió de nuevo inflexible y decidida a la recolección de avellanas y castañas.

LUIS PERGAUD.

Laureado con el premio Goncourt 1910.

## La lotería de Navidad

Los tiempos de Alfonso X. La bella Venecia, Nápoles, Roma y España. El juego de un Rey galante

Desde los tiempos de Alfonso X, que dictó los ordenamientos para las tarifas o rifas en España, hasta que el juego por sorteos fué conocido posteriormente primero en Malinas, que en 13 de Septiembre de 1519 que se concedió una rifa a favor de la gran iglesia de San Pedro y de la Hermandad de San Jorge, la nefasta pasión aumentó de siglo en siglo.

Los autores que de la lotería se han ocupado no están contestes si fué Roma, Florencia, Génova o Venecia, donde se estatuyó el juego indicado; pero o es lo cierto que en el siglo XVII muchos galanes debieron su fortuna y el poder poseer hermosas góndolas y bellas mujeres, gracias a la suerte de un número.

También celebrábase rifas cuando los saturnales romanos. Cuéntase que el galante Rey Luis XIV llegó a regalar entre sus cortesanas 3 millones de reales, repartiendo billetes gratuitos, obteniendo el Monarca tenido no pocas sonrisas y afectos de las damas favorecidas por la suerte.

Por cédula de 30 de Septiembre de 1753 estableció Carlos III la lotería en España, aplicándose los beneficios desde el primer sorteo a sostener el Hospital de Madrid. La forma de juego era con 90 bolas, no saliendo premiados sino cinco números. La cantidad anual que se jugaba, desde la creación hasta 1801, era de 2 millones de reales y luego de 11.

Por la ley de 4 de Septiembre de 1862 el Estado interesado en los beneficios el 14 por 100; mas a partir de la ley de presupuestos de 1863, redujérase los premios a un 70 por 100. Para demostrar el fin benéfico de la lotería, se destinaban cada año 125 premios para doncellas pobres y 35 para huérfanos.

En la fecha de 2 de Diciembre de 1892 se dió la instrucción vigente, dictando la manera en que se habían de verificar los sorteos. Por Real decreto de 1 de Noviembre de aquel año se verificó un ensayo de sorteos por irradiación, cuyo sistema no prosperó.

En el último tercio del pasado siglo se verificaron rifas, autorizadas por Reales órdenes, destinándose los fondos obtenidos como beneficios para sostener los Asilos del Niño Jesús y del Pardo; rifas que fueron suprimidas siendo ministro de Hacienda don Juan Francisco Camacho.

### En las colonias

A propuesta de fray Julian de Arraigo, se ordenó por el Rey un plan de loterías en Nueva España, en 2 de Diciembre de 1762; constaba de 50.000 acciones de 20 pesos una extracción, y otra lotería era de 100.000 pesos; la primera tenía el carácter de general, y la segunda de particular; constaba la general de 5.000 premios, y de pesos 800.000.

Sufriendo grandes quebrantos la lotería española, por jugarse billetes de las de Roma y Nápoles, que ofrecían mas probabilidades de obtener premio el jugador, se dió por el Monarca un Real decreto, fechado en El Pardo en 31 de Enero de 1780, para que las Cortes de aquellos Reinos hiciesen ampliación del juego de la Lotería, unificándola con la de España para que se se pudiera jugar indistintamente a una ó otras.

### Países donde existe

El juego de la lotería fué suprimido en Francia en 1793 y restablecido en 1799. Hoy, sólo se juega en Alemania, Italia, Portugal y España.

Bastaría a demostrar lo que el jugador en general pierde y el Estado gana, con decir que el ingreso líquido anual que éste obtiene es el de 22 millones!

Nosotros creemos, como afirmaba don Emilio Castelar, que los toros y la lotería son los dos elementos que embrutecen y arruinan a España: la lotería, ro-

bando el ahorro nacional, y los toros, como signo de barbarie.

Por en un país donde la alegría son tan pocas, porque la vida se hace imposible, ¡es tan bello soñar unos días pensando en la diosa fortuna.—Al Min.

### El Gordo

San Sebastián.—Se asegura que Pio Aguirre, fallecido anteaer a consecuencia de haber sido arrollado por el rápido procedente de Barcelona, poseía una participación en el billete agraciado con el segundo premio que le daba derecho a 12 mil pesetas.

El empresario del teatro Principal, Federico Ferreiro, le han tocado 15.000 pesetas.

Los cinco décimos restantes del 1.565, fueron mandados a una casa de Bayona y a la casa Raymond, de Bruselas.

Vitoria.—El viajante de calzado Luis Fernández, representante de una casa de Ciudadela (Menorca), estaba enseñando muestras al dueño de una zapatería; pasó un vendedor de listas de la lotería, adquirió una y al ver que el gordo había correspondido al 22.101, empezó a dar gritos y a decir que llevaba una participación de 25 pesetas.

La escena es inenarrable, por lo pintoresca. El afortunado viajante abandonó la caja de muestras y salió a la calle brincando y gritando, llamando la atención de los transeuntes, que creían que se había vuelto loco.

## Revista Teatral

### «Misterio»

Teatro Español.—(Madrid).—«Misterio» tríplico dramático por don Antonio Zozaya.

«Forman este «tríplico» tres dramas, cada uno de ellos en un acto, en los cuales se presentan tres aspectos diversos de la superstición en tres distintas comarcas; Santander, Asturias y Burgos. Esta clase de «obras tríplicas» no es una novedad. Entre otras que ahora vienen a mi recuerdo se encuentra una de Suderman, titulada «Moritur», en la cual representa el carácter del amor en varias épocas históricas.

En «Misterio», como en «Moritur», no hay otra relación entre las acciones de los dramas que componen cada una de las citadas obras que la idea inicial de ellas. Los argumentos son diferentes y los personajes distintos. Los títulos de los cuadros de «Misterio» son los siguientes: «Los relictarios», «La vaca muerta» y «Lo que lleva el correo». El primero y el último son tremendamente sombríos y tréuticos. En aquél advinamos, al resplandor de los relámpagos y entre el fragor del trueno, un misterioso crimen, motivado por el adulterio, en la persona de un anciano ciego y medio loco. En el último cuadro figurar una madre, a quien acaban de fusilar a un hijo; una moza idiota, un padre y un mozo bandido, y otro ba dolero sombrío y traidor... Todo aquello pone el pelo de punta. Seguro estoy de que mas de una espectadora sensible tuvo anoche alterado su sueño por congojosas pesadillas.

Algo templa la negrura de estos dos cuadros el que ocupa el centro del tríplico. Su argumento lo constituye un delicado idilio, conyugal, que tiene por marco un bello paisaje asturiano. Un aldeano está a punto de abandonar a su mujer, por las malas artes de cierta mozuca casquivana y perversa. La virtud y el amor de la esposa vencen de las manobras de la mozuca, y los deberes conyugales, y por ende la moral, quedan triunfantes.

También triunfó en toda la línea, ó, mejor dicho, en todo el tríplico, el señor Zozaya, que fué llamado varias veces a la escena a la terminación de cada cuadro.»

## PALMA

Se hallan vacantes las plazas de Depositario de fondos municipales del Ayuntamiento de Lloseta, dotada con el haber anual de 75 pesetas y la de Inspector de viveres del citado Ayuntamiento dotada con el haber de 25 pesetas.

Los aspirantes a los mismos deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría del Ayuntamiento dentro el plazo de 15 días.

El señor Presidente de esta Audiencia cita, llama y emplaza a Luis Perez Perez para que en el plazo de 15 días se presente en dicha Audiencia al objeto de señalar nuevo día para la celebración de la vista de la causa que se le sigue por el delito de estafa.

Hemos recibido de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico dos ejemplares del Real decreto é Instrucción de 14 de Octubre último para llevar a efecto el Censo general de la población de España en la noche del 31 de los corrientes al 1.º de Enero próximo.

Ayer fué curado en la casa de socorro un muchacho de 16 años que conduciendo un carrutón de mano tuvo la desgracia de resbalar produciéndose una fuerte contusión en la espalda.

Ayer fué presa de un accidente una mujer que transitaba por la calle del General Barceló, teniendo que ser trasladada en un «carruaje» a su domicilio.

Por la policía fué detenido en la madrugada de ayer un joven presunto autor de la sustracción de unas sortijas de un comercio de la calle de Jaime II.

Dicho muchacho con el atestado instruido al efecto fué puesto a disposición del Juzgado.

El señor Presidente de la Excelentísima Diputación Provincial ha ordenado el pago del Aumento gradual de sueldo correspondiente al corriente año a los Maestros de primera enseñanza comprendidos en las tres primeras clases del Escalafón, é igualmente los atrasos pendientes por igual concepto de los años 1904, 05, 06 y 07, que no pudieron hacerse efectivos por falta de perceptor.

Leemos en un periódico de Barcelona llegado ayer:

«Teniendo en cuenta el resultado del debate parlamentario y la separación del grupo radical de la minoría republicana, Gabriel Alomar afirma que la primera conveniencia del momento actual para la izquierda catalana es su inmediata incorporación a la Unión general de los republicanos españoles conservando todos los radicalismos de la significación parcial del grupo.»

La comisión organizadora de la velada que ha de celebrarse en la Sociedad de socorros mutuos «La Protectora» el próximo lunes día 26 del actual a las 9 de la noche ha ultimado ya el proyecto de adorno de los vastos salones de la misma y además el programa será el siguiente:

### Primera parte

- 1.º Varias piezas por la banda de guitarras y bandurrias «La Bethleviana».
- 2.º Monólogo dramático por un aficionado.
- 3.º Gramofon humano.
- 4.º Cuarteto de razón, bandurria y guitarra por distinguidas señoritas dirigidas por la señorita doña J. Saletas.
- 5.º Romanza de la ópera «Un baílo in maschera», por don J. Calatay acompañado al piano por el señor Miralles.
- 6.º Monólogo cómico por un aficionado.
- 7.º Sinfonía de las operas «Jone» y «Campanone» por el notable tercio de bandurria, laúd y guitarra, formado por los hermanos Saletas y el señor Perelló y acompañados al piano por el señor Miralles.

### Segunda parte

La notable orquesta que dirige el señor Moyá ejecutará los más bonitos baillaves de su vasto repertorio y entre estos los de las zarzuelas «La Viuda Alegre», «La Princesa del Dollar» y «El Conde de Luxemburgo.»

El vapor «Bellver», fué ayer portador de Barcelona, de 20 reses lanaras, para el consumo de esta capital.

El vapor «Ileño», fué ayer portador de Valencia, de un centenar de pavos, que se vendían ayer en el mercado de las Enramadas.

## Cargos judiciales

El señor Presidente de esta Audiencia ha nombrado para los cargos que se indican a los señores siguientes:

Don Rafael Serra Jaume, Fiscal municipal de Santa María.  
Don Bruno Calafat Canals, Juez municipal suplente de Valldemosa.  
Don Antonio Martorell Alonso, Fiscal municipal de Sineu.

## Derrumbamiento de un acueducto

En las primeras horas de la madrugada de ayer se derrumbaron dos arcos del acueducto que conduce las aguas para el abastecimiento de la fuente pública del barrio del Puig. Se produjo gran estruendo que puso en alarma a aquellos vecinos.

Como en aquellas horas corría buena cantidad de agua ésta se esparrió por los terrenos de la fábrica de la señora Viuda de Maneu y del Huerto de'n Moranta, inundando buena parte de los mismos.

Por fortuna no ocurrió ninguna desgracia personal. Mas tarde acudió el Arquitecto Municipal señor Benassar con varios operarios, adoptando las oportunas medidas para evitar desgracias.

Ordenó que la parte que ofrece peligro fuera rodeada de cuerdas y custodiada por un guardia municipal.

## Notas municipales

Ayer a las doce se celebró la subasta para el arriendo de los anuncios en los manglos durante el año 1911. Se presentaron dos postores siendo adjudicada la subasta a don Juan Sastre comprometiéndose a pintar dichos manglos.

**†**  
**DON FAUSTO MALBERTI Y RIGO**  
Sobrestante de Obras Públicas  
**HA FALLECIDO**  
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS  
**R. I. P. A.**

Su desconsolada esposa, hijos, hermano, hermanos políticos, sobrinos, primos y el personal de Obras Públicas, ruegan a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir al rosario que se rezará en la iglesia de Santa Eulalia, hoy a las once y media y seguidamente a la conducción del cadáver y al funeral que se celebrará mañana a las once, en la misma iglesia.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Galera, 18, 2.º

## Curación de las hernias

(TRENCADURA)

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

que unicamente el próximo sábado día 31 de Diciembre, estará en Palma en la Fonda del Vapor el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros CUADRUPLE Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrá consultar todas cuantas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños, podrán con toda seguridad obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto amoldándose al cuerpo como un guante.

Acudan, asimismo, a consultarle todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran descensos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos.

El crédito cada día creciente de estos aparatos es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. No dejéis, pues, de consultar a dicho especialista y tened presente que estará en Palma en la Fonda del Vapor, el próximo sábado día 31 de Diciembre. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona, Unión, 13. Folletos gratis a todo el mundo.

## Motor-Gardner & Sons-20 ph.

para petróleo ó bencina, con cambio de marcha y hélice, recibido a últimos de 1909, ha trabajado muy poco, se cederá a mitad de precio. Razón Rambla de los Estudios, 3, Barcelona.

gitorios cuando lo ordene el Ayuntamiento y abonar al mismo 378 pesetas.

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de obras don Guillermo Dexallier; del de Ensanche, don Antonio Planas; del de Gobierno y Policía, don Pedro Canet; del de Fomento y Beneficencia, don Alejandro Jaume y del de Alumbrado, don Rafael F. Cortés.

## De Sociedad

El vapor correo de Barcelona llegó ayer a esta ciudad procedente de Madrid el joven médico militar don Carlos Perez Serra hijo del Excmo. señor General Gobernador señor Perez Clemente.

En el mismo vapor llegaron varios alumnos de la Academia militar de Ingenieros.

Con objeto de pasar las fiestas de Navidad con su familia, ha llegado a esta ciudad nuestro amigo don José Palou Garí, redactor de «El Noticiero Universal» de Barcelona.

Ayer llegó de Barcelona, en el vapor «Bellver» el jefe de la sucursal de la «Ileña» en dicha ciudad, don Lorenzo Galmes.

De Mahón llegaron ayer en el vapor «Isla de Menorca», don Juan Guerrero, don Constantino Villares é hijo, don Gabriel Cerda, don Gabriel Estarellas, don Jaime Oliver y don Antonio Tudurí.

En el vapor «Miramar» llegaron ayer de Argel, don Miguel Bertomeu, don Onofre Tudurí, don Gatarné Tomás, doña Margarita Tomás, don Miguel Elay y don Emilio Gomez.

De Barcelona llegaron ayer en el vapor «Bellver» don Juan Grau, doña Luisa Sala, don Cayetano Alcover, don Antonio Morell y familia, don Mariano Amigo, don Juan Soler Tauler, don José Vila, don Juan Frau, don Guillermo Ripoll, don José Palou, don Luis Zaforteza, don Rafael Blanes, don Miguel Frau.

En el vapor «Ileño» llegaron ayer de Valencia é Ibiza, don Daniel Molla, don José Molla, don Francisco Claromonte, don Jaime Casasnovas, don Jaime Oleza, don Juan Oleza, don Guillermo Villalonga y don Martín Salamancá.

Como saben nuestros lectores, se encuentra en Valencia hace ya días el emilente artista don Santiago Rusiñol. Tenía por objeto su viaje pintar algunos lienzos reproduciendo trozos de aquella huerta, que ya le ha inspirado obras hermosísimas. Pero el exilimo escritor no podía tener su pluma ociosa, y en la Redacción de «Las Provincias» escribía una comedia que traía planeada en su reciente viaje a la Argentina.

El señor Rusiñol leyó a aquella redacción esta obra, que se titula «L'Inmigrant» La comedia del aplaudido autor catalán, según manifestaciones de aquél colega, ha de producir gran impresión, porque el asunto que trata en ella se estudia desde un punto completamente nuevo; sus consecuencias son muy edificantes para aquellos que tienen un concepto equivocado de lo que es el abandonar el solar donde se ha nacido en busca de imaginarias riquezas, y por delicadezas de sentimiento que campear en muchas de sus escenas y la finis-

## AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Alcalde señor Alemany se reunió ayer a las doce en sesión ordinaria en primera convocatoria, el Ayuntamiento de esta ciudad asistiendo los siguientes señores concejales.

Conservadores.—Sres. Font, Manabeo, Cortés, Oliver, Salas, Ferrer, Balaguer, Carbonell, Más, Puigdorff, Dezcallier, Benassar, Ferrer de Sant Jordi, Canet y Riera.

Liberales.—Sres. Rover, Benassar, Calafell y Samol y Vidal.

Republicanos.—Sres. Obrador y Ruiz.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se reprodujo un dictamen relativo al justiprecio de una parcela procedente del antiguo Matadero quedando aprobado.

Iguamente se reprodujo un oficio de la Junta local de primera enseñanza proponiendo se gratifique a la Maestra del Vivero quedando aprobado.

# MAGNESIA ERBA



**TODOS SE CURAN** DEFORMACIONES DEL CUERPO HUMANO. Absolutamente todas se corrigen y curan rápidamente con los modernísimos aparatos del especialista **Torrent**, de éxito seguro siempre, por ser lo mejor que existe y se conoce. El crédito de todas las especialidades **Torrent** es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. No dejen de visitar dicho especialista que únicamente estará en Palma y en la Fonda del Vapor, el próximo sábado día 31 de Diciembre. Los que no aprovechen este día, tendrán que dirigirse a su consultorio en Barcelona, Unión, 13.

Vista unos oficios de los Juzgados municipales pidiendo que se designen los Tenientes de Alcalde que han de formar parte de la Junta para la rectificación de la lista de los señores Jurados, se acordó designar para el Juzgado de la Lonja a don Bernardo Obrador y de la Catedral a don José Forteza Rey.

Se acordó adjudicar a don Onofre Garau la subasta para el servicio de alumbrado en los suburbios.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Se concedió permiso a don Miguel Ferrer para colocar un motor en una casa de la calle de la Riera.

Se acordó dar de alta en el padrón de vecinos a don Rafael Barceló Durán.

Se autorizó a doña Catalina Bisquerra para construir una capilla en el Cementerio.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se aprobó el justiprecio de una parcela de la calle del Obispo.

Se acordó que quedara por ocho días sobre la mesa el acta de recepción provisional de las obras de desmonte y afirmado de las calles de Guasp y Malberti (Coll de'n Rebas).

Se aprobó el padrón para los impuestos municipales sobre carruajes de lujo y Casinos y Circulos de Recreo durante el año 1911.

Se enteró de un dictamen de la Comisión de Hacienda participando que existe crédito para la realización de ciertas obras en el edificio de la Crianza.

Se acordó prorrogar hasta el mes de Enero la subasta de la plaza Mayor y forma de la recaudación del aumento de la tarifa.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta del arbitrio del Matadero.

Se aprobó un dictamen referente a la liquidación de alquiler de casamatas durante los años 1909 y 1910.

Se dio lectura a una proposición suscrita por los señores Ferrer y Balaguer, Rover, Obrador, Ferrer de San Jordi, Sampol y Vidal y Ruiz, proponiendo que interin se construye en el Ensanche del Cementerio el panteón para el enterramiento de varones ilustres y para señores Concejales se reserve para este objeto la sepultura en que descansan los restos del último concejal fallecido y se destine otra de igual categoría en el Cementerio Católico de esta ciudad.

Dicha proposición quedó aprobada por unanimidad.

El señor Obrador dió cuenta al Ayuntamiento del derribo de los arcos del acueducto que conduce las aguas a la fuente pública de San Pedro y particulares de dicha barriada.

Propuso el señor Obrador que se tomen las medidas oportunas para evitar que puedan ocurrir desgracias.

El señor Alcalde dijo que adelantándose a los deseos del señor Obrador, tan luego tuvo noticia del hecho había dispuesto que el Arquitecto Municipal se trasladase a aquel sitio y tomara las debidas precauciones.

El señor Obrador suplicó también que por los técnicos de la casa se proceda al estudio de la rasante de las calles de Palacio y del Mirador al objeto de urbanizar dichas vías como también la plaza de la Seo construyendo unas aceras.

Me consta añadió, que hay algunos vecinos que están dispuestos a coadyuvar a dichas obras.

Propongo dijo que el señor Alcalde visite al señor Capitán general y al señor Obispo para ver si dichas autoridades quieren coadyuvar a la obra.

El señor Font dijo que en vez de visitar al Sr. Capitán general se debe visitar al Administrador del Real Patrimonio y en cuanto al señor Obispo entendía que no era lógico que se invitase a dicha autoridad para dichos gastos.

El señor Dezcallar recordó que el señor Cestaño cuando era concejal ya hizo igual proposición.

Añadió que creía difícil la reforma por el desnivel de aquel piso.

Se acordó que la proposición pase a la Comisión de obras.

El señor Font pidió el arreglo del piso de las calles de la Crianza y del Perro.

El señor Sampol y Vidal propuso el arreglo de la plaza de Santa Catalina.

Se acordó que ambas proposiciones pasen a la Comisión respectiva.

El mismo señor Sampol y Vidal propuso la reforma del alumbrado del

glasi de Santa Catalina.

El señor Obrador dijo que este año no pudo realizarse la mejora pero que en el próximo se realizará suprimiendo algunos de los faroles del Arrabal de Santa Catalina pues resulta allí algo excesivo el alumbrado.

El señor Canet negó que haya exceso de faroles en dicho arrabal pues dicho alumbrado está sujeto a un plan formado por persona perita y una vez que quisieron modificar los faroles de una calle la dejaron poco menos que a oscuras.

El señor Ruiz propuso el aumento de un farol en el suburbio de Son Español.

El señor Carbonell propuso que se estudié el alcantarillado de la calle de Felix pues dicha calle ha de sufrir una gran transformación.

El señor Alcalde manifestó que como en el año nuevo han de regir las nuevas tarifas de obras, proponía que se admitan instancias hasta el día 31 del actual quedando acordado.

Recordó que el día 31 del actual han de celebrarse dos grandes solemnidades, la del aniversario de la Conquista y la de la declaración de dos varones ilustres, por lo tanto, dió, ruego a los Sres. Concejales que asistan a las mismas máxime cuando a esta última estarán invitadas las autoridades.

Se acordó admitir los nichos que sean necesarios para las atenciones del público de los recientemente construidos en el Ensanche del Cementerio.

Seguidamente se suspendió la sesión hasta el día 31 del actual a fin de admitir las cuentas.

## Del Ejército

Destinos.—Ha sido destinado a la Comandancia Artillería de Mallorca el coronel don Luis Alvarado Gonzalez.

El cabo Juan Mut Gelsbert, del Regimiento Infantería de Palma n.º 61 a la Brigada disciplinaria de Melilla.

Recompensas.—Se ha concedido la Cruz de 1.ª clase del Merito Militar con distintivo rojo, al primer teniente don José Billón Estelrich.

## Notas del mar

Movimiento de buques en este puerto durante el día de ayer:

Entradas: A las cuatro de la madrugada, de Valencia é Ibiza, vapor «Isteño», con la correspondencia, 9 pasajeros y carga.

A las seis y media de la mañana, de Argel, vapor «Miramar», con la correspondencia, 36 pasajeros y carga.

A las siete de la mañana, de Barcelona, vapor «Ballver», con la correspondencia, pasaje y carga.

A las siete y media de la mañana, de Mahón, vapor «Isla de Menorca», con la correspondencia, 17 pasajeros y carga.

Salidas: Anoche a la hora de Itinerario, para Barcelona, vapor «Lullo», con la correspondencia, pasaje y carga.

También quedaron despachados: Para Marsella, vapor «Mallorca», que saldrá esta mañana.

Para Mahón, vapor «Isla de Menorca», que saldrá esta tarde.

Para Cabrera, vapor «Ciudad de Palma», que saldrá mañana.

Para Valencia, polacra goleta «La reina», con efectos.

Para Barcelona, polacra goleta «María», con efectos.

Para Mazarrón, balandra «San Sebastián», con efectos.

Esta mañana llegara de Alicante é Ibiza, el vapor «Cataluña».

## CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezan en las tres iglesias siguientes, dedicadas al Nacimiento del Niño Jesús:

En las Teresas: Exposición a las ocho, seguidamente Oficio matinal; a las diez Misa mayor, a las once meditación durante tres misas; por la tarde a las cinco y media Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

En el Santo Hospital Exposición a las diez y media, acto seguido Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cinco y media Vísperas, Completas, meditación, estación y reserva de S. D. M.

En San Francisco: Exposición a las cinco de la tarde, seguidamente actos de coro, rezo de la Corona, meditación con intermedios de villancicos, estación, Bendición Papal y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. señor don José Miralles, canónigo.

En San Felipe Neri, al sauchecer, se practicará solemnemente el ejercicio de

la Segrada Infancia con exposición de S. D. M. y canto de villancicos.

En las Capuchinas, fiesta en honor del Divino Niño: Exposición a las ocho y media y acto seguido Misa mayor; por la tarde a las cuatro y media Vísperas cantadas con música y villancicos, luego sermón por un R. P. Capuchino y reserva del Santísimo, que estará expuesto todo el día.

En Montesión, por la tarde a las seis, empezará el piadoso ejercicio del Octavario en honor del Niño Jesús, con Rosario, Meditación, adoración y canto de villancicos; haciéndose a la misma hora y en igual forma en los días sucesivos.

En el Socorro, a las ocho, Misa de Comunión general para los Cofrades y clérigos de Nuestra Señora de la Consolación (Correa); a las diez y media Bendición Papal que dará el R. P. Superior de los PP. Agustinos.

En los Capuchinos a las cinco y media Rosario, trisago cantado y sermón por un P. de la Residencia, con cánticos y adoración del Niño Jesús.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Anunciación en el Hospital.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en las tres iglesias siguientes:

En las Teresas: Exposición a las ocho, seguidamente Oficio matinal; a las diez Misa mayor, a las once meditación durante tres misas; por la tarde a las cinco y media Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

En el Sto. Hospital: Exposición y Misa matinal a las siete y media; a las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el R. D. Federico Valenzuela, Vicario de Sta. Eulalia; por la tarde iguales ejercicios que el día anterior.

En S. Francisco: Exposición a las siete y a las siete y media Misa de Comunión general para los Terciarios; a las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el R. P. Pablo Puigserver; por la tarde a las cuatro y tres cuartos actos de coro, Rosario en sufragio de un Terciario difunto, plática por el mismo orador de la mañana, estación cantada y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Batardal-Basílica, fiesta en honor de S. Esteban protomartir: A las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor con sermón por el M. I. señor don Mateo Rotger, canónigo.

En la Merced, fiesta dedicada a Nuestra Sra. de Belen: A las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Nicolás Paracuellos; por la tarde a las seis, terminación de la novena de Belen con sermón por el mismo orador del día anterior. En todos estos actos habrá adoración del Niño Jesús y cánticos de hermosos villancicos por la Capilla Mercedaria.

Visita a la Corte de María

A Nra. Sra. de la Paz en S. Jaime.

Batardal

Hoy.—La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

B. P. en San Agustín—I. P. Mañana.—San Esteban protomartir.

Laboratorio especial para toda clase de análisis con aplicación a la Clínica. Análisis de sangre, esputos, derrames, jugo gástrico, heces fecales, orinas, cálculos, tumores, etc., etc. dirigido por el Dr. Sureda Blanes, Brossa, 9, Palma.

CALISAY. El rey de los licores. Análisis su pureza en los Laboratorios Municipales de Madrid y Barcelona.

PARA VIAJES: Cobre-polvos 750 pesetas, tralicamantas a 7, a 10 Can Billa, S. d. d. 31.

LA VIÑA (al lado fábrica gasosa Miret) Vinos claretes de mesa clase extra a 47 y 50 cts el litro

PROFESOR admitirá de huéspedes 1 ó 2 estudiantes. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

SE ALQUILAN espaciosos almacenes y cocheras con abundancia de agua y muy buena salida para automóviles y carruajes enganchados. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

CALLOS OJOS DE GALLO Se curan con una sola aplicación del callos Mata-Callos «Bosch». Venta: Sr. Valenzuela, Centro Farmacéutico y farmacia Bosch, MANACOR.

APRENDIZ de 12 a 14 años para tienda de Droguerías de dea. Razón Casa Anunciadora, Palacio, 8.

AVISO La diligencia de Andraitx, de Gabriel Enseñat, se ha trasladado desde la calle de Pelaires, a la de la Marina, n.º 3.

ESTUFAS Y CALENTADORES EL AGUILA—Brossa, 30

LA VANGUARDIA de Barcelona De venta «Casa Anunciadora», Palacio 8.

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un optimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

# TELEGRAMAS

## POLÍTICA

Madrid 24 a las 18

Hablando con el señor Merino.—Las carteras no son para amigos de Melquíades Alvarez.—Los días turbios de Andujar

Hablando esta tarde con el señor Merino respecto a las tres carteras creadas en distintos pueblos de Asturias ha negado que lo haya hecho por complacer a don Melquíades Alvarez, sino por haberlo pedido por instancia el Presidente de la Sociedad de agricultores de Llaneras.

Ha añadido que esas nuevas carteras tienen que ser provistas por personal de correos y no lo han sido todavía por estar allí en período electoral.

Sobre los disturbios ocurridos en Andujar ha dicho que la prensa ha exagerado, pues sólo hubo un choque entre dos bandos políticos sin que tomara parte el pueblo.

De la lucha resultó un herido de arma de fuego y otro de un estacazo.

Ahora reina completa tranquilidad habiéndose retirado de las calles la benemérita.

## Sanción de leyes

La Mesa del Congreso estuvo en Palacio para someter a la sanción del Rey las leyes últimamente votadas.

El acto se efectuó con el ceremonial de costumbre asistiendo como notario mayor del Reino el ministro de Gracia y Justicia señor Ruiz Valarino.

Diputados que marchan a sus provincias

Muchos diputados de la mayoría marchan hoy a sus provincias respectivas con objeto de pasar las Navidades junto a sus familias.

Muchos de ellos se han despedido del ministro de la Gobernación señor Merino.

Arias Miranda y Merino y los rumores de crisis

El Ministro de Gobernación señor Merino ha dicho que cuanto se rumoree acerca de crisis carece de fundamento.

Añadió que algunos creen que ha llegado el día para el cambio ministerial que se viene anunciando.

El Ministro de Marina señor Arias Miranda hablando con los periodistas nos ha manifestado que no sabía nada acerca de si la crisis sería total, pero no negó que habrá crisis y que no será tan pronto como se dice.

## CONGRESO

Madrid 24 a las 18

Ruegos y preguntas.—Pésame a Logia

A las 4 y media de la tarde se abre la sesión del Congreso, bajo la presidencia del conde de Romanones.

Se lee y aprueba el acta de la anterior.

Algunos diputados se adhieren a la votación de ayer.

A propuesta del señor Salvatella se acuerda telegrafiar el pésame al jefe del Gobierno inglés por la catástrofe minera ocurrida en aquella nación.

El señor Salvatella pregunta si es cierto se ha concedido la plenipotencia de España en París al señor Perez Caballero; y si se ha firmado la ratificación del convenio hispano-marroquí.

Contesta el señor Burell diciendo que aunque representa al Gobierno, compete contestar a esto al señor Canalejas que no se halla en la Cámara.

El señor Romeo dirige un ruego de interés local y pregunta también si hay reales órdenes de Marina disponiendo quede para eventualidades en el Apostadero de Cartagena el teniente de navío de primera clase don Antonio Espinosa cesando en el mando de la estación torpedista; y que se tenga en cuenta al capitán de navío don Diego Carlier para el mando de un buque y que se haga extensivo al personal ayudante de Ceuta la Real orden del ministerio de la Guerra de 22 de Julio referente a gratificación y residencia.

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 24 a las 2

Han sido invitados por el Rey a la

cacería que se verificará el 26 de los corrientes en obsequio al Cuerpo diplomático acreditado en España, los jefes de misión, consejero de Embajada y agregados militares extranjeros.

## Casas para obreros

Las obras para la construcción de casas para obreros por iniciativa del Rey, empezarán el próximo mes de Marzo.

Se construirán 20 casas a ambos lados de la carretera próximas a los pozos artesanos, capaces dichas casas de albergar una ó dos familias.

Situación de Cuba.—Ocupación de la isla por los yankees

Noticias de Londres dan cuenta que según dicen periódicos de Washington, los asuntos de Cuba atraviesan momentos críticos, en términos de que el Gobierno no puede sostenerse más que algunos meses, habiendo sido movilizadas 5.000 soldados; asegurándose que la isla será definitivamente ocupada por los Estados Unidos en el próximo mes de Enero.

## Nueva policía en Melilla

Se activa la organización de una nueva compañía indígena cuya plana mayor residirá en Yozanem en la cábila de Benisidel, la que se encargará del servicio de comunicaciones.

Madrid 24 a las 18

Aumento de sueldo a los catedráticos

El señor Canalejas visitó a S. M. el Rey que firmó el decreto sobre aumento de sueldo a los catedráticos bajo la base de la suspensión de los derechos de exámenes.

## El Rey de caza

Don Alfonso marcha mañana y hasta el miércoles estará de caza como también en los días 2 y 3 de Enero próximo.

## Sin audiencias

Los Reyes no han concedido hoy ninguna audiencia.

## Inscripción de la nueva Infanta

A las tres y media de la tarde en Palacio se ha efectuado la ceremonia de inscribir en el Registro la hija del Infante don Carlos y de la Infanta doña Luisa.

Al acto asistió toda la familia real, los altos patrilinos, el Gobierno y el Director general de Registros.

Detención de un falsificador

Comunican de Bilbao que la benemérita ha detenido en la estación de Jaramillo, en el momento en que iba a salir en el tren, al falsificador Anselmo Garay que estaba ayer 1.800 pesetas en el Banco de Vizcaya.

## La «Gaceta»

La Gaceta publica los Reales decretos anunciando el nacimiento y la presentación de la Infanta hija de la Infanta doña Luisa y del Infante don Carlos.

Publica también las reglas para la formación del escalafón del Magisterio, y el nombramiento de los tribunales para las oposiciones que han de celebrarse en breve.

Publica también algunos otros decretos de escaso interés.

## Ministros que se visitan

Al medio día el señor Canalejas visitó al ministro de Hacienda, señor Cobián que continúa enfermo en su domicilio.

Los señores Caibetón y Gimeno visitaron al señor Canalejas.

Oposiciones a Correos aplazadas.—Derechos a los opositores anteriores

El ministro de Gobernación señor Merino ha dictado una Real orden aplazando las oposiciones para el ingreso en el Cuerpo de Correos, por haber muchos sin colocación de los aprobados en la última convocatoria.

Se conceden derechos a los opositores de los anteriores ejercicios que efectuaron el examen previo; para optar a las plazas, lo mismo que a las vacantes que ocurran.

## Mencheta

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 24 a las 18

Homenaje a Prat de la Riva

Anoche en los salones de la «Liga regionalista» y organizada por la Juventud Nacional, se celebró una sesión en homenaje del Presidente de

esta Diputación señor Prat de la Riva.

Se leyeron varios discursos que fueron aplaudidos y de una manera especial el que leyó el señor Maragall.

Las obras de la iglesia de San Pedro

Esta mañana mediante las ceremonias del Ritual se han celebrado la reconciliación de la iglesia de San Pedro de esta ciudad quemada durante los disturbios de la semana trágica con las obras realizadas, respetándose la arquitectura románica del templo y aprovechando los restos intactos.

Los conservadores a la Defensa Social

Es muy probable que los elementos conservadores de esta capital ingresen en el Comité de Defensa Social. Preparando el recibimiento de Lerroux

Los elementos radicales de esta capital están haciendo preparativos para recibir a su jefe el señor Lerroux que llegará mañana.

Los radicales desean que el recibimiento que se dispense a su jefe sea lo más entusiasta posible para testimoniarle su adhesión, ante la actitud que mantienen con el señor Lerroux los otros republicanos, con motivo del discurso que pronunció últimamente en el Congreso defendiendo la gestión administrativa de la mayoría radical de este Ayuntamiento.

En las instrucciones que se han dado a los radicales se previene que los amigos y correligionarios se agrupen mañana frente al apeadero del Paseo de Gracia.

Además en las instrucciones se dispone que todo perturbador será castigado por los mismos manifestantes por procedimiento sumario.

Renacimiento de la Solidaridad

Parece indudable que con motivo de las próximas elecciones de diputadas provinciales volverá a actuar la Solidaridad, pues los sucesos que últimamente se han desarrollado se cree han de producir su resurgimiento.

Acerca de la suspensión del Ayuntamiento

Una persona autorizada me asegura que el actual alcalde Marques de Marlano al tomar posesión de su cargo puso por condición al Gobierno que se decretaría la suspensión del Ayuntamiento cuando el Alcalde considerara necesaria dicha medida.

Un detenido por la policía

Ha sido detenido por la policía un sujeto en cuyo poder se encontraron grandes trozos de madera labrada.

Se supone que proceden dichos maderos del histórico monasterio de Poblet.

El detenido dijo ser hijo y vecino de Palma, pero se ha comprobado que era falso; pues es natural de Castellón de la Plana y vecino de Lérida.

## Corresponsal

ESPECTACULOS

### Principal

Compañía comico dramática dirigida por Don Luis Echide.

Función para hoy a las cuatro y media.—Amor a ocultas y El Paraíso.

A las ocho.—La rima eterna y Doña Clarines.

Entrada general 0'90 ptas.—Id. al paraiso 0'60 id.

### Lirico

Compañía de zarzuela y opereta dirigida por Don José Ontiveros y Don Mariano Estellés.

Función para hoy a las cuatro y cuarto.—La Fea del olé, La Revoltosa y Agua, Azucarillos y Aguardiente.

Entrada general 0'60 ptas. A las ocho y media.—La Viuda Viegre y El Santo de la Isidra.

Entrada general 0'60 ptas.

### Baleár

Com